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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области малооблачно, без 
осадков; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура +3…+8.

18 марта по области – малооблачно, без осад-
ков; ветер восточный, умеренный; температура 
ночью -2…-7, по востоку области до -10, днём 
+4…+9.

19 марта по области – малооблачно, без осад-
ков, ветер восточный, умеренный; температура 
ночью -2…-7, по востоку области до -11, днём 
+5…+10.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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на социализацию детей 
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев утвер-

дил распределение субсидий, предоставляемых в 2015 году на 
современные модели успешной социализации детей. Распоря-
жением утверждается распределение субсидий бюджетам 33 
субъектов Российской Федерации на общую сумму более 216 
миллионов рублей. Согласно опубликованному на официальном 
сайте Правительства России документу Воронежская область 
получит субсидию в размере 2 миллионов 960 тысяч рублей. Они 
пойдут на социализацию детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, на дополнительное образование детей. 

Воронеж покажут по Первому каналу
Воронеж вошёл в число 53 российских городов, участво-

вавших в съемках фильма «Города Победы», который покажут 
по Первому каналу. По предварительным данным, коротко-
метражка длительностью примерно шесть минут выйдет в эфир 
во вторник, 17 марта. Спецпроект «Города Победы» начался 1 
февраля с ленты о Бресте. Короткометражки в рамках вечерних 
новостей показываются ежедневно, кроме воскресенья. Цикл 
завершится 2 апреля фильмом о Москве.

20-я армия возвращается
В районе аэродрома «Балтимор»  планируется возведение 

нового военного городка. Об этом губернатору Алексею Гордее-
ву сообщил командующий войсками Западного военного окру-
га генерал-полковник Анатолий Сидоров. В немалой степени 
это связано с тем, что в Воронежскую область возвращается 
20-я армия. Алексей Гордеев и Анатолий Сидоров обсудили 
возможности расширения полигона на территории Богучар-
ского района, который будет использоваться для боевой под-
готовки мотострелковой бригады. В ходе встречи достигнута 
договоренность о передаче части федерального земельного 
участка по адресу: улица Волгоградская, 27а, находящегося в 
ведении Министерства обороны РФ, в муниципальную соб-
ственность городского округа город Воронеж.

Спасатели обменялись опытом
В Воронеже с рабочим визитом побывали представители 

Главных управлений МЧС России по Республике Крым и Се-
вастополю. Гости ознакомились с работой Центра управления 
в кризисных ситуациях, в частности, с системой информирова-
ния и оповещения населения «ОКСИОН». Рассматривались 
также вопросы взаимодействия с органами власти по совмест-
ному развитию деятельности добровольных пожарных команд 
на территории Воронежской области.

В космос с американцами
Воронеж 31 марта посетит группа американских специали-

стов в области космоса. Визит состоится в рамках подписанного 
в прошлом году договора о совместной работе между ЗАО «Ор-
бита» и корпорацией «Боинг». Об этом стало известно в ходе 
встречи губернатора Алексея Гордеева с руководителем группы 
компании «Мегион» Борисом Нестеровым. Как он отметил, 
воронежским предприятием был выигран международный кон-
курс и взяты обязательства по изготовлению системы электро-
питания для нового американского космического корабля. За 
прошедший год специалисты ЗАО «Орбита» дважды были в 
Америке, где успешно защитили концепцию своего оборудова-
ния и технические решения.

«акулята пера» штурмуют высоты
На базе факультета журналистики Воронежского госуни-

верситета в минувшее воскресенье прошла торжественная 
церемония награждения победителей фестиваля «Репортёр - 
2015». На праздник школьных и студенческих средств массовой 
информации, который организовала воронежская региональная 
общественная детская организация «Искра» и поддержали 
многочисленные спонсоры, собрались молодые «акулята пера» 
из разных уголков Воронежской области. Победители получили 
заслуженные награды, а лучшие работы юных авторов будут 
опубликованы на станицах ведущих региональных изданий.

«Выбор-Курбатово» сходит с дистанции
13 марта руководство футбольного клуба «Выбор-

Курбатово» уведомило Российскую профессиональную лигу 
о невозможности дальнейшего выступления команды в зоне 
«Центр» второго российского дивизиона. Футболисты вынуж-
дены были досрочно покинуть учебно-тренировочные сборы в 
Крымске. Где трудоустроятся игроки команды, пока неясно. По 
мнению футбольных специалистов, снятие команды в середине 
сезона – явление крайне редкое в российском футболе, и иначе 
как форс- мажором его не назовёшь. Продолжение футбольной 
темы – на 4-й стр.

анатолий ХруСталЁВ

Сотрудники Института 
общественного мнения «Ква-
титас» выяснили это, общаясь 
по телефону с 606 воронеж-
цами старше 18 лет с 12 по 18 
февраля 2015 года.

Мнение, что в России идёт 
процесс становления демо-
кратии, - на втором месте (19 
процентов). Причём про-
исходящее в стране чаще 
считают наведением порядка 
пожилые люди (52 процента), 
а становлением демократии 
– молодёжь (24 процента). 
Третья позиция осталась за 
суждением, что в обществе 
нарастает беспорядок (16 
процентов). Об «анархии» го-

ворили, прежде всего, бедные 
люди (32 процента). А реже 
всего респонденты считают 
происходящее становлением 
авторитарного режима (де-
вять процентов).

Если же проследить тен-
денции, проявившиеся в 
течение минувшего года, 
то можно отметить резкий 
рост количества жителей 
Воронежа, которые трактуют 
происходящее в стране как 
наведение порядка – с 26 до 
44 процентов. При этом в 
два раза уменьшилось число 
суждений о нарастании анар-
хии – с 33 до 16 процентов и 
становлении авторитарного 
режима – с 18 до девяти про-
центов.

В России  
наводят порядок
так чаще всего воронежцы  (44 процента опро-
шенных) отвечали на вопрос: «Что, на ваш взгляд, 
сейчас происходит в стране?». 

уважаемые  
воронежцы!  
Граждане россии!

Прошел год с момента при-
нятия в состав Российской 
Федерации Республики Крым 
и города Севастополь. Все 
россияне следили за проис-
ходящими на полуострове 
событиями, исконно считаю-
щемся территорией нашего го-
сударства. И сегодня мы можем 
с уверенностью сказать, что 
историческая справедливость 
восторжествовала.

Жители Крыма, проявив 
лучшие патриотические ка-
чества – мужество, смелость, 
гражданскую активность и от-
важное сопротивление беззако-
нию – сделали свой однознач-
ный выбор в ходе Крымского 
референдума, прошедшего в 
полном соответствии с демо-
кратическими процедурами 
и международно-правовыми 
нормами.

С крымчанами нас объеди-
няет общая богатая история, 
обширные культурные связи и 
безусловное духовное родство. 
В Крыму – древний Херсонес, 
где принял крещение святой 
князь Владимир, могилы рус-
ских солдат, мужеством ко-
торых Крым в 1783 году был 
взят в Российскую державу. 
Севастополь - город великой 
судьбы и родина русского во-
енного флота. Это все свято 
для нас, это символы русской 
воинской славы и невиданной 
доблести.

И в мирное время, и в су-
ровые годы испытаний и ли-
холетий русские и украинцы, 
крымские татары и предста-
вители других народов жили и 
трудились рядом на крымской 
земле, сохраняя свою самобыт-
ность, традиции, язык и веру. 

В нашем сознании Крым 
всегда был и остаётся неотъ-
емлемой частью России. Эта 
убеждённость, основанная на 
правде и справедливости, была 
непоколебимой, передавалась 
из поколения в поколение и, на-
конец, претворилась в жизнь.

Поддерживая наших сограж-
дан в Крыму и отдавая им дань 
признательности и уважения 
за проявленные гражданские 
качества, воронежцы выйдут 18 
марта на праздничный митинг, 
посвященный годовщине при-
соединения Крыма к России, 
который состоится в 17.00 на 
Советской площади Вороне-
жа. Мы приглашаем горожан 
поддержать курс Президента 
России В.В.Путина и принять 
участие в этом мероприятии, 
проявив свою солидарность с 
соотечественниками и патрио-
тическое единение.

большой совет  
некоммерческих организаций 

Воронежской области.

Крым – 
гордость 
России

Посвящены они были  
85-летию со дня рождения 
Василия Михайловича. Судь-
ба не раз приводила сюда 
нашего земляка – журнали-
ста, фотохудожника, телеве-
дущего. Жизни заповедника 
он посвятил ряд очерков. С 
некоторыми сотрудниками 
его связывали годы друж-
бы. например, с Кириллом 
Ермоловым, который впер-
вые привёл молодого жур-
налиста в заповедный лес. 
Сближал их в том числе и 
интерес к фотографии. 

Виталий ЧерниКоВ

Те газетные публикации можно 
найти и на страницах полного со-
брания сочинений Пескова, кото-
рое начало выходить с прошлого 
года. Желающие могли приобрести 
его тома в фойе информационного 
центра заповедника. На обложке 
некоторых помещён его портрет, 
выполненный другом детства и 
фотожурналистом «Коммуны» 
Анатолием Костиным. В первый 
том включены его статьи, очерки 
и репортажи 1956-1959 годов. И 
открывает его очерк «Когда бу-
шевали метели». Герой той давней 
статьи – девятиклассник Коля Чу-
бинский, ученик 69-й железнодо-
рожной школы станции Графская, 
который в трудную для животных 
Воронежского заповедника зиму 
спас от голодной смерти местную 
олениху. 

«Домой едва дотащились. На 
лыжи налипали огромные комья 
размякшего под солнцем снега. 
Март вступил в свои права. 

- Теперь олениха не одна, со ста-
дом не пропадёт. Да и тепло стало, 
- сказал мне на прощанье Коля». 

С той встречи прошло 59 лет. 
Василия Пескова нет среди нас – 

он умер 12 августа 2013 года. Его 
прах был развеян над полем в селе 
Орлово, на его малой родине. А в 
заповедник, где Василий Михай-
лович любил бывать, приезжают 
люди, которым дорога память о 
нём. 

У каждого из участников чте-
ний, названных «След на земле», 
свой Песков. Свой, но неизменно 
родной. Приехали и представите-
ли Тресвятской школы, в которой 
учился Песков. Нынешние её 
воспитанницы рассказали о со-
хранившихся в архиве классных 
журналах, где фамилия «Песков» 
значится под номером 14. Имен-
но тогда началось его увлечение 
фотографией. Звучали строки из 
письма уже маститого журналиста, 

никогда не забывавшего о месте, где 
получал знания: «Спасибо, что не 
забыли своего земляка!». 

Не забыт бывший ученик и 
в промышленно-гуманитарном 
колледже, который был когда-то 
школой киномехаников. В музее 
учебного заведения есть и экс-
позиция, посвящённая Василию 
Михайловичу. 

Вспоминали на чтениях и о по-
следнем путешествии Пескова – в 
Гомель, на родину генерала Алек-
сандра Лизюкова. Сопровождал его 
друг Алексей Турков. 

- Он и после болезни вынашивал 
планы побывать там. Я, конечно, 
боялся за Василия Михайловича: 
всё-таки 800 километров на маши-
не! Мы встретились в Воронеже и 

отправились в Гомель.  Двое суток 
провели там… Потом он позвонил 
мне из Москвы: «Дорогой ты мой, 
как же мы осилили?». 

Виталий Жихарев, руководи-
тель воронежского отделения Сою-
за писателей России, отмечает, что 
Песков не забронзовел даже когда 
обрёл всесоюзную известность. 

- Это был простой человек! 
Когда я впервые его увидел, Пе-
сков был в серой кепке, клетчатой 
рубашке, куртчонке и кирзовых 
сапогах.  Он в этих сапогах и кепке 
пришёл в обком партии. Его мили-
ционер не пускал! 

В перерыве участники чтений 
посетили музей Василия Пескова. 
По этому случаю экспозиция была 
обновлена. 

След на земле  
и в наших душах 

Событие | Воронежский государственный природный биосферный заповедник имени  
Василия Пескова стал тем местом, где во второй раз прошли Песковские чтения 

Гостем на Песковских чтениях был и внук известного журналиста и писателя Дмитрий Песков.
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К началу нынешнего 
марта уже заключено 20 
социальных контрактов 
с жителями одиннадцати 
районов Воронежской 
области на сумму около 
миллиона рублей. Этот 
вид помощи нацелен на 
социальную адаптацию 
малоимущих и повы-
шение уровня достатка 
семьям, попавшим в 
трудное жизненное по-
ложение. 

Светлана ВороБЬЁВа 

Социальный контракт за-
ключается на срок шесть меся-
цев. Выделенные финансовые 
средства могут быть исполь-
зованы на развитие личного 
подсобного или фермерского 
хозяйства, организацию инди-
видуальной предприниматель-
ской деятельности, переобу-
чение или оплату содержания 
ребенка в детском саду. 

Согласно статистическим 
данным, семьи, получившие 
этот вид помощи в третьем 
квартале 2014 года, уже к чет-
вёртому смогли увеличить 
свой доход почти в половину. 
Самым выгодным вложением 
средств, как показывает прак-
тика, является покупка птицы, 
потому что она – источник мяса 
и яиц. Стоит отметить, что сей-
час нарастает волна осознания 
людьми полезности и правиль-
ности питания натуральными 
деревенскими продуктами. 
Поэтому у предпринимателей 
и фермеров есть шанс развить 
свой экобизнес. 

Развивать 
экобизнес

«Весеннее половодье в нашем регионе 
пройдёт без катаклизмов и нарушения 
жизнедеятельности населения. Это связано 
с установившимися погодными условия-
ми», - сказал он. При этом  глава ведомства 
уточнил, что потенциально могут оказаться 
затопленными лишь некоторые низковод-
ные мосты. таких в регионе насчитывается 
около пятнадцати. 

анатолий КруглоВ

Могут также отмечаться и отдельные затопления в 
населённых пунктах, расположенных на пониженных 
участках местности - в основном около автомобильных 
дорог. 

«Потенциально опасные объекты, объекты социаль-
ной сферы, склады ядохимикатов, скотомогильники, 
свалки бытовых и опасных отходов в зоны затопле-
ний и подтоплений не попадают», - отметил Игорь 
Кобзев.

В период прохождения весеннего половодья под 
особый контроль ведомства берутся гидротехнические 
сооружения, на которых увеличивается риск возник-
новения техногенных аварий из-за паводка. На них 
был снижен уровень воды.

«В настоящее время мы проводим ежедневный 
контроль за паводковой обстановкой. Оперативно 
отслеживать ситуацию и своевременно принимать 
меры реагирования позволит и ежедневный монито-
ринг уровней воды», - добавил Игорь Кобзев. По его 
словам, в настоящее время уже определён состав люд-
ских сил и технических средств для реагирования в 
случае возникновения ЧС. К аварийно-спасательным 
и другим неотложным работам планируется привлечь 
3,8 тысячи человек и 1300 единиц техники, 72 плав-
средства. Для рыхления льда на реках Воронежской 
области подготовлены три команды взрывников 
и создан запас взрывчатых веществ. Также на базе 
пожарно-спасательной части СЧ-15 ГУ создана аэро-
мобильная группа. 

По оперативной информации ГУ МЧС России 
по Воронежской области, по состоянию на 15 марта 
затопленных низководных мостов, участков дорог, 
приусадебных участков не зарегистрировано. Ледовые 
переправы в регионе отсутствуют.

Но в связи с внеплановым разводом наплавных 
мостов на реке Дон закрыто движение по трём авто-
мобильным дорогам регионального и межмуници-
пального значения.

Паводок врасплох не застанет
актуально | На территории Воронежской области в нынешнем году половодья  
и паводковых явлений не прогнозируется, сообщил на пресс-конференции 
начальник ГУ МЧС России по Воронежской области Игорь Кобзев
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Губернатор алексей Гор-
деев встретился с депу-
татом Государственной 
думы рФ оксаной Хо-
ронжук, которая входит 
в Комитет ГД по охране 
здоровья и рабочую 
группу по вопросам фар-
мацевтики. 

Валерий ВалентиноВ

Оксана Хоронжук рассказа-
ла губернатору о реализации на 
территории региона партийных 
проектов «Старшее поколение» 
и «Детский сад – детям». В 
частности, в рамках проекта 
«Детский сад – детям» пла-
нируется провести ряд про-
светительских мероприятий, 
приуроченных к 70-летию По-
беды в Великой Отечественной 
войне. Воспитанникам детских 
садов расскажут о подвигах де-
тей в годы войны и организуют 
встречи с ветеранами. Алексей 
Гордеев поддержал эти идеи. 

Детям –  
о войне

Памятные даты рОссии
18 марта — памятная дата военной истории россии. 
в этот день в 1809 году русские войска завершили 
героический переход по льду ботнического залива в 
ходе войны со Швецией.

НОВОСТИ

twitter.com/KommunaNews
одной СтроКой

Реклама.
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ВлАсть

Требуются  
конкретные решения
Работа с обращениями граждан 
находится под личным контролем  
главы региона 
За 2014 год в общественных приёмных 
губернатора принято 14456 человек. Такая цифра 
прозвучала на еженедельном оперативном 
совещании, которое провёл руководитель 
аппарата губернатора и правительства 
Воронежской области Геннадий Макин. 

Валерий ПЕТРОВ

Как подчеркнул заместитель руководителя аппарата 
губернатора и правительства области - руководитель 
Управления по работе с обращениями граждан Василий 
Пеньков, работа с обращениями граждан в правительстве 
и муниципальных образованиях Воронежской области 
находится на постоянном контроле губернатора. 

Пенсионеров, инвалидов и малоимущих граждан в 
первую очередь беспокоит рост цен и тарифов. Население 
трудоспособного возраста волнуют вопросы экономики, в 
том числе трудоустройства и условий жизни (образование, 
здравоохранение, возможность культурного досуга), а так-
же работа сферы ЖКХ.

Социальный состав обратившихся меняется: растёт 
количество поступивших по электронной почте обращений 
от более молодой аудитории.

Проведённые в сельских районах проверки выявили 
ряд организационных просчетов в работе с обращениями 
граждан. В первую очередь, они вызваны недостаточным 
уровнем подготовки специалистов, в том числе для работы 
с электронным учётом и документооборотом обращений. 
Для исправления ситуации разработаны методические 
рекомендации, проводится обучение специалистов. 

Василий Пеньков особо отметил такой эффективный 
вид работы с обращениями граждан, как общественные 
приемные губернатора. Руководители региона и федераль-
ных структур ежемесячно выезжают в муниципальные об-
разования и ведут личный приём граждан. По статистике, 
за 2014 год в общественных приёмных губернатора принято 
14456 человек. В том числе 13324 обращения рассмотрено 
на месте с принятием конкретных решений. 

АКтУАльНАя теМА

Взяли вузы  
под контроль 
Проверка воронежских вузов Народным фронтом 
показала, что резких изменений в финансовой 
политике не произошло.

Анастасия ВОРОнинА

В центральный штаб ОНФ поступают сигналы о том, 
что в ряде российских вузов начали уведомлять студентов 
о повышении со второго семестра платы за обучение. В 
одних случаях повышение цен значительно превышает 
средний уровень инфляции, а в других – доходит до 25 
процентов. Кроме того, некоторые вузы привязывают в 
договорах плату за обучение к доллару или евро, а другие 
– ориентируются на курс Центрального банка, хотя прямо 
об этом и не говорят. В связи с этим представитель Цен-
трального штаба Народного фронта, руководитель рабочей 
группы «Образование и культура как основы национальной 
идентичности» Любовь Духанина заявила, что резкое по-
вышение стоимости обучения фактически без оснований 
во время учебного года неприемлемо. 

Воронежское отделение ОНФ также отслеживает ситуа-
цию повышения стоимости обучения в вузах региона. 

- Наш регион обладает очень развитой системой подго-
товки кадров высшей квалификации, - об итогах проверки 
сообщил сопредседатель ОНФ, руководитель рабочей 
группы «Образование и культура как основы национальной 
идентичности» проректор ВГУ Василий Попов. – Сегодня 
в Воронежской области работают 15 государственных 
вузов, достаточно широка филиальная сеть, наряду с му-
ниципальными есть и коммерческие вузы. Это приводит к 
конкуренции на образовательном поле. Попыток резкого 
взвинчивания цен на образовательные услуги отмечено 
не было. В государственных вузах стоимость обучения 
утверждают единовременно на весь год в мае-июне перед 
началом приёма. Что касается коммерческих вузов, опрос и 
студентов, и преподавателей этих вузов показал, что резких 
изменений в финансовой политике тоже не обнаруживает-
ся. Если какие-то минимальные изменения и происходят 
там, где оплата берётся за каждый семестр, то они, как 
правило, привязаны к инфляции и не выбиваются из того 
ряда изменений цен, которые обнаружены в регионе. 

Василий Попов уверен, что для нашего региона ситуация 
с резким возрастанием стоимости обучения пока не акту-
альна. Изменится ли ситуация в июне-июле, когда будут 
утверждаться цены на следующий год, пока неясно.

Шаги к успеху
Общество | В Лисках определили рейтинг 
двадцати двух сельских администраций
К успехам, разумеется, приводят дела, а не слова. 
Но отчитаться о сделанном за прошлый год и рас-
сказать о перспективах социально-экономического 
развития своих территорий главам сельских админи-
страций пришлось и перед жителями, и перед депу-
татами, и на районной комиссии. 

Анатолий КРУГЛОВ

Эта процедура осуществля-
ется в день обращения. После 
этого гражданам по их просьбе 
выдается справка о прохож-
дении добровольной государ-
ственной дактилоскопической 
регистрации, оформленная на 
общем бланке структурного 
подразделения. Обязательной 
дактилоскопической экспер-
тизе подвергаются определен-
ные категории лиц, в основном 
служащие в силовых структу-
рах (Министерство обороны, 
МЧС, МВД).

Каждый день список лиц, 
внесенных в систему дак-
тилоскопического сканера, 
увеличивается примерно на 
15-20 человек в каждом отделе 
полиции Воронежа.

Добровольная дактило-
скопическая регистрация 
явление вполне новое. Она 
призвана облегчить установ-
ление личности человека при 
несчастных случаях, чрез-
вычайных ситуациях, форс-
мажорных обстоятельствах.  
Особое значение имеет дак-
тилоскопическая регистрация 
для людей с расстройством 
психики. В случае, когда чело-
век не в состоянии сообщить о 
себе никаких сведений, дакти-
лоскопия может помочь род-
ственникам больного найти 
пропавшего члена семьи. Оце-
нить преимущества добро-
вольной дактилоскопической 
регистрации можно во время 
восстановления утерянных 
документов, удостоверяющих 
личность, когда вся интере-

сующая информация имеется 
в базе данных.  

 Многофункциональная 
дактилоскопическая станция 
«Папилон МДС-40» появи-
лась на вооружении в орга-
нах внутренних дел в 2011 
году и призвана помогать в 
скорейшем установлении 
личности гражданина.  Она 
аккумулирует в себе дактило-
скопические данные граждан 
Воронежа и области, достав-
ленных в отделы полиции за 
совершение правонарушений, 
преступлений либо же решив-
шихся добровольно оставить 
отпечатки пальцев в общей 
базе.

Использование системы 
«Папилон» упрощает про-
верку и срок установления 
личности подозреваемых. 
Умная техника позволяет из-
бежать ошибок и неточностей 
при проверке, что естественно 
отражается положительно 
на результатах оперативно-
служебной деятельности со-
трудников полиции. Об этом 
сообщает пресс-служба ГУ 
МВД России по Воронежской 
области.

николай КАРДАШОВ
лискинский район

Отчитывалась сельская 
власть по двадцати шести 
показателям эффективности 
развития – от собираемости 
налогов, исполнения бюдже-
тов, жилищного строитель-
ства, ремонта и содержания 
дорог и тротуаров, модерни-
зации уличного освещения 
до обустройства мест отдыха 
(скверы, пляжи, игровые и 
спортивные площадки), орга-
низации системного сбора и 
вывоза ТБО и даже регулярно-
сти обновления официальных 
сайтов поселений. По сути, 
эти 26 показателей и стали 
двадцатью шестью ступень-
ками к успешности, которая 
оценивалась интегральной 
балльной оценкой каждого 
поселения. На основании её 

и определялся их рейтинг.
Лидерами в каждой из че-

тырёх групп поселений - в 
зависимости от количества 
проживающих в них жителей - 
стали Давыдовское городское, 
Дракинское, Высокинское и 
2-е Сторожевское сельские 
поселения, возглавляемые со-
ответственно Николаем Ше-
пелевым, Еленой Атамановой,  
Николаем Волковым и Надеж-
дой Соколовой.

По результатам работы в 
2014 году Лискинскому му-
ниципальному району из об-
ластного бюджета выделе-
но пять грантов на покупку 
служебного автотранспорта 
или коммунальной техники. В 
прошлом году обладателями 
таких грантов стали Почепское, 
Копанищенское и Степнянское 
сельские поселения.  

Умная техника  
и добровольная дактилоскопия
Дактилоскопирование граждан Российской Феде-
рации проводится по их письменному заявлению, 
а также по заявлению родителей (усыновителей 
или опекунов, попечителей) граждан Российской 
Федерации, признанных в установленном законо-
дательством порядке недееспособными или огра-
ниченных судом в дееспособности, малолетних и 
несовершеннолетних. 

Время перемен

стАтистиКА

В фаворе – табак,  
а не охрана здоровья
В 2014 году инвестиции в основной капитал по 
предприятиям и организациям Воронежской обла-
сти с учётом неформальной экономики составили 
243,3 миллиарда рублей, что на восемь процентов 
выше уровня предыдущего года.

Анатолий КРУГЛОВ

На строительство зданий (кроме жилых) и сооружений на-
правлялось 43 процента объёма инвестиций, на приобретение 
машин, оборудования, транспортных средств, производственного 
и хозяйственного инвентаря – 36 процентов, на строительство 
жилья – 18 процентов.

Основным источником финансирования инвестиций пред-
приятий и организаций в 2014 году стали привлечённые средства 
(74,4 процента от всего объёма инвестиций в основной капи-
тал). Доля собственных средств предприятий и организаций в 
финансировании инвестиций составила 25,6 процента объёма 
инвестиций в основной капитал.

Рост инвестиционной активности отмечен в производстве, 
к примеру, машин и оборудования – в 3,5 раза, транспортных 
средств и оборудования – в 2,4 раза, пищевых продуктов, вклю-
чая напитки, и табака – в два раза. А сократились инвестиции 
в основной капитал организаций таких видов экономической 
деятельности, как целлюлозно-бумажное производство, изда-
тельская и полиграфическая деятельность - на 78,1 процента, 
здравоохранение и предоставление социальных услуг – на 36,8 
процента, а также других, информирует пресс-служба Воро-
нежстата.

МедициНА

Проблема  
аутизма нашла 
«Выход» 
В минувшую пятницу 
Алексей Гордеев встре-
тился с московской пи-
сательницей Авдотьей 
Смирновой, президен-
том Фонда содействия 
решению проблем 
аутизма в России. 

В нашей области 350 
детей с таким наследствен-
ным заболеванием, и два 
года назад по инициативе 
губернатора была разра-
ботана программа помощи 
им. На реализацию её в 
2013 году из областного 
бюджета выделено более 
15 миллионов рублей. По-
смотреть, что сделано за это 
время и приехала гостья из 
столицы. По словам прези-
дента Фонда «Выход» за два 
года воронежцы достигли 
реальных результатов в реа-
билитации больных аутиз-
мом детей. Опытом работы 
воронежских специалистов 
заинтересовались во многих 
регионах страны. 

Борис ОрлОв.

Татьяна ЮШКинА

Одним из ключевых собы-
тий стала презентация новой 
книги митрополита Воронеж-
ского и Лискинского Сергия 
«Не покориться духу времени». 
Она выходит в год 65-летия 
со дня рождения владыки и 
представляет собой беседы, в 
которых глава Воронежской 
митрополии вводит читателя 
в круг своих размышлений о 
времени, о вере, о людях. Он 

делится воспоминаниями о 
деятельности иерархов Рус-
ской Православной Церкви, 
известных государственных и 
общественных деятелей, рас-
сказывает о памятных для него 
событиях и встречах, за кото-
рыми проступает образ целой 
эпохи. Владыка вспоминает 
каждого человека, встречен-
ного им на жизненном пути, 
сердечно переживает события 
своей жизни. Порой глубоко 
личные и автобиографические 

беседы дают возможность чи-
тателю почувствовать и понять 
дух времени. Вместе с автором 
прикоснуться к малоизвестным 
страницам, казалось бы, совсем 
недавним, но уже ушедшим в 
отечественную и церковную 
историю двадцатого столетия. 

Главный редактор кни-
ги епископ Россошанский и 
Острогожский Андрей Тарасов 
отметил, что владыка жил и 
служил не только в России, 
но и за рубежом. Он обладает 
огромным объёмом знаний, 
информации, воспоминаний, 
включая международные кон-
такты. Особенно ценна духов-
ная атмосфера послевоенных 
лет. Мы видим, как Церковь 
развивается. Но ведь чтобы 
на платформах можно было 
строить церковное здание, надо 
было сначала эти платформы 
создать. Слава Богу, что мы мо-
жем соприкасаться с теми, кто 
принимал участие в формиро-
вании этой платформы, и один 

из них – митрополит Сергий. 
То, что он сказал о внешней де-
ятельности Церкви, наверное, 
не скажет никто. А если скажет, 
то через много десятилетий. В 
то время как эти слова должны 
прозвучать сейчас, когда раз-
даются критические голоса в 
адрес Русской Православной 
Церкви. Обстоятельства жизни 
и служения митрополита по-
зволили выработать прочный 
внутренний стержень, который 
позволил ему не покорить-
ся духу времени, сохранить 
православное мировоззрение, 
убежденность в верности вы-
бранного пути. 

Особенностями работы над 
книгой поделился редактор-
составитель журналист Рауф 
Ахметов. Он назвал удивитель-
ным и уникальным служение 
владыки Сергия во многих 
странах мира, где архипастырь 
неизменно находил общий 
язык, и отклик в сердцах мно-
гих людей из разных социаль-

ных слоев. Книга являет стой-
кость характера и силу воли 
человека, убеждённого в пра-
вильности выбранного пути, 
бесконечно преданного Богу и 
его заветам. Кроме того, в ней 
много такого, чего не найти ни в 
каких других источниках. 

Руководитель издательского 
отдела Воронежской митропо-
лии протоиерей Андрей Изакар 
отметил, что автобиографиче-
ские беседы-интервью владыки 
Сергия содержит воспоми-
нания о его учителях, учёбе 
и жизни в Троице-Сергиевой 
Лавре. Этот литературный труд 
побуждает читателя понять 
свое время, чтобы избежать 
влияния этого времени на 
душу и остаться верным Богу, 
Церкви, себе. Не разучиться 
различать добро и зло. 

Владыка сказал о том, на-
сколько непросто было оста-
ваться откровенным с чита-
телем, повествуя о событиях, 
которым был свидетелем.

– Мне хотелось бы, чтобы 
каждый, кто возьмёт в руки 
эту книгу, почувствовал ат-
мосферу того времени и понял, 
как важно было не покорить-
ся духу времени и остаться 
верным однажды избранному 
пути, – сказал митрополит 
Сергий. 

В ходе праздника работали 
несколько книжных выставок, 
посвященных православной 
книге, круглый стол «Возвра-
щение к духовным истокам: 
русская литература и Право-
славие».

Различные мероприятия 
будут проходить в городе до 
2 апреля. 

Информацию обо всех ме-
роприятиях Дня православной 
книги можно найти на сай-
те Воронежской митрополии 
(http://vob-eparhia.ru), а также 
на интерактивной карте празд-
ника на сайте Издательского 
Совета (http://izdatsovet.ru/
proj/imap). 

Торжество православной книги
Событие | Открытие Дня православной книги-2015 состоялось в Воронежской областной универсальной научной библиотеке 
им. И.С.Никитина.  Основные мероприятия празднования в этом году посвящены 1000-летию со дня преставления святого 
равноапостольного князя Владимира и общероссийскому Году литературы
Торжество возглавил митрополит Воронежский и 
Лискинский Сергий. В них приняли участие директор 
библиотеки Людмила Смирнова, епископ Россошан-
ский и Острогожский Андрей, представители город-
ской и областной администраций. Общецерковный 
праздник проходит в Воронежской области в шестой 
раз и приурочен ко дню выпуска первой на Руси 
печатной книги «Апостол» диакона Ивана Фёдоро-
ва, увидевшей свет 14 марта 1564 года. По широте 
праздник выходит за рамки недели и насчитывает 
около трёхсот мероприятий. Активными его участни-
ками в этом году становятся школы и вузы.

Тамара ГАШиМОВА
Ольховатский район

В храме – тихо, пахнет ла-
даном и тающим от при-

косновения огненных язычков 
воском. Служба закончилась 
полчаса назад. В подсвечниках 
чуть слышно потрескивают, 
догорая, тоненькие свечи. О 
чём просили Господа те, кто 
поставил их сюда? Конечно же, 
у каждого свои радости и беды. 
Но, наверняка, была среди 
них одна, объединяющая всех 
просьба. Поскорей увидеть 
свой храм, старше которого нет 
во всём районе, в подобающем 
ему по возрасту и статусу ве-
ликолепии.

Храм Покрова Божией Ма-
тери, что стоит в центре села 
Шапошниковка, на самом вы-
соком её месте, возвели в 1855 
году. Через 36 лет, когда населе-
ние слободы и прилепившегося 
к ней хутора Архипов выросло 
до четырёх тысяч, а также в 
честь отмены крепостного 
права, построили боковые при-
делы. Южный освятили в честь 
Апостола Архипа, северный – в 
честь Святителя Николая. В 
то время здесь служило два 
священника. В 1937 году бого-
служения в Покровском храме, 
да и не только в нём, пришлось 
прекратить. В 1943-м служба 
возобновилась и продолжалась 
вплоть до 1965 года, когда на 
сельском сходе приняли ре-
шение закрыть церковь. Часть 
утвари удалось припрятать, 
остальную же растащили. А 
сам храм, как тогда водилось, 
превратили в склад для зер-
на и химических удобрений. 
Как бы там ни было, считают 
старожилы, именно наличие в 
храме склада и позволило его 
сохранить до нашего времени. 
Сколько пустующих по стране 
церквей стёрло в кирпичную 
крошку безжалостное время, 
сколько их, просевших, смо-
трит на наш мир чёрными 
глазницами окон? 

В 1990 году местные жите-
ли взялись за восстановление 
храма, но тут снова вмешалось 
безвременье, уже постпере-
строечное. Так и стоял, об-
любованный голубями, храм 
ещё 15 лет. В 2005 году здесь 
после большого перерыва про-
шла первая служба и начались 
первые восстановительные 
работы. В ноябре 2007 года 
настоятелем храма назначили 
иерея Владимира Бирюкова. 

- Начали с организации 
общины, - вспоминает отец 
Владимир. – Считаю, что свя-
щенник должен жить в своём 
приходе, общаться с народом, 
дышать с ними одним возду-
хом. Иначе трудно объединить 
народ вокруг храма, а тем более, 
осилить реставрацию. В первую 
зиму температура внутри храма 
была на десять градусов теплей, 
чем на улице. Холодно было 
так, что словами не передать, 
но молитвы поддерживали 
людей. Рамы полуторавековые 
частично были без стекол, от 
ветра ходили ходуном. 

Привезли печки, трубы в 
окошки вывели. Заколотили 
окна, чтобы не дуло, постепен-
но заменили их на пластико-
вые. Потом провели отопле-
ние, теперь у нас отдельная 
котельная. 

Стройка была поистине на-
родной: кто чем мог, тем и по-
могал. Одни деньги несли, дру-
гие – строительные материалы, 
третьи отдавали храму свои 
силу, умения и опыт. К слову, 
деньги на повседневные нужды 
до сих пор, кто сколько может, 
столько и отдают. Зимой ото-
пление храма обходится в 15 
тысяч. Такую сумму на одних 
только службах не собрать. 
Поэтому бабушки и обходят 
дворы, собирая добровольные 
пожертвования. 

Не выжил бы храм и без по-
мощи местных предприятий. 
Одно помогло приобрести 
купола, настелить полы и обо-
рудовать в северном приделе 
купель для крещения взрос-
лых. Руководители другого 
предприятия - Елена и Олег 
Ащеуловы, выделили средства 
на приобретение трёх иконо-
стасов, кровельного железа, 
а также оплатили работы по 
перекрытию крыши. Дове-
рили это дело в прошедшее 
лето местным мастерам – 
фирме «Саврос» из Россоши, 
руководит которой Николай 
Савченко, и не прогадали. 
Сладили новую крышу споро, 
ладно, а главное, в срок – до 
морозов успели. Теперь чета 
Ащеуловых вместе с отцом 
Владимиром заняты поиском 
подрядчиков, которые смогли 
бы расписать стены и своды 
купола по сохранившимся 
фрагментам. 

- Их писали по сырой шту-
катурке, поэтому держатся пол-
тора века, - поясняет батюшка. 
- Мы не можем нанести новый 
рисунок, храм охраняется го-
сударством. По центру купола 
изображена Святая Троица. 
Она не каноническая, но ещё 
встречается в некоторых хра-
мах. Видите Бога Отца, Бога 
Сына, над ними можно ещё 
разглядеть голубя – Духа Свя-
того. В трапезной на куполе 
изображена икона Покрова 
Пресвятой Богородицы. Не 

так давно начали ее восста-
навливать. Мастера опытного 
нашли, взялся за дело с охотой, 
но вскоре порок у него обнару-
жился. Пришлось отказаться от 
его услуг. Со времен постройки 
сохранилась цепь для паника-
дила, само оно – новое, подарок 
местных казаков. 

Замечаем, что над икона-
ми торчат из стены метал-
лические крючья. Оказыва-
ется, на них в старину ви-
сели иконостасы. Они были 
настолько огромными, что 
требовалось специальное кре-
пление. Каждый иконостас вы-

резали в местной Алексеевке.
- Иконы Николая Угодника 

и Покрова Божией Матери 
на холсте мне передали после 
первой службы, - продолжает 
отец Владимир. - Есть иконы 
начала прошлого века, но никто 
не может сказать были ли они 
здесь прежде или находились 
в другом приходе. Иконы цар-
ской семьи и Державной Бо-
жией Матери написала регент 
Кира Лубкина. 

Кто знает, сумел бы отец 
Владимир столько всего оси-
лить, если бы рядом с ним не 
было его семьи. 

- Они всегда вместе со мной: 
матушка Ирина, Сергей, Алек-
сандр, Варвара, Михаил, Анна. 
Самому старшему скоро испол-
нится 16 лет, а младшенькой 
сейчас четыре года. Разве мож-
но жить вместе и не заниматься 
общим делом? Так и успеха не 
будет. 

В октябре, в Праздник По-
крова Пресвятой Богородицы, 
прихожане будут отмечать 
юбилейный день рождения 
своего храма. Лучшие твор-
ческие коллективы района 
приедут поздравить шапош-
никовцев с этим праздником. 
Готовятся к выступлению и 
ребята из народного театра, не-
давно созданного при местном 
Дворце культуры. Несмотря на 
свой «младенческий» возраст, 
в январе школьники вместе 
со своим художественным ру-
ководителем Ульяной Локот-
ко, стали лауреатами первого 
Рождественского фестиваля 
Россошанской и Острогож-
ской епархии «Свет Христова 
Рождества». 

Сейчас Покровский храм 
окружают строительные леса. 
С наступлением теплых дней 
реставрационные работы про-
должатся. В планах — строи-
тельство двухэтажного здания, 
где сможет разместиться вос-
кресная школа и гостиница 
для паломников. Проект уже 
заказан. 

- Отрадно, что приход раз-
растается: на службы приез-
жают жители районного цен-
тра, соседних сёл, всё больше 
становится молодёжи и детей, 
- не скрывает радости отец 
Владимир. - В воскресенье на 
причастие привозят до трид-
цати малышей. Большинство 
с интересом ходят на занятия 
в воскресную школу. 

Во дворе старинного храма 
красуется детская площадка с 
горкой, песочницей и качеля-
ми. Приобрела её на пособие 
по случаю рождения Анечки 
матушка Ирина...

Новая жизнь Покровского храма
Словом и делом | Предприниматели и жители села Шапошниковка восстанавливают старинную церковь

Иерей Владимир Бирюков.

Реставрация Покровского храма продолжается.
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Взгляд В истОрию

Павел ПОПОВ, кандидат исторических наук 

(Продолжение. Начало в №№16-18, 20-27)

Здесь надо особо вспомнить и о том, что некоторые 
историки усматривают в Никоновской летописи фраг-
менты поздних приписок, как бы завышающих значение 
рязанских источников и рязанских фактов. Авторы связы-
вают это с тем, что летопись создавалась под руководством 
митрополита Даниила – по происхождению рязанца. 
Однако события 1237 года – тот показательный случай, 
когда речь идет о нападении на само Рязанское княжество. 
Оспорить упоминание рязанской земли в этом контексте 
невозможно в принципе…

Воронежская топонимия вновь звучит в летописях 
в связи с трагическими событиями, происшедшими на 
русской земле в 6791–6792 (1283–1284) годах. Русские 
вступили в конфликт с татарским ставленником, собирав-
шим дань на территории Курского княжества, – баскаком 
Ахматом. Тот же баскак образовал две большие ремеслен-
ные слободы в соседних удельных владениях двух русских 
князей-родственников: Рыльского и Воргольского князя 
Олега, а также Липечского (Липецкого, Липовичского, 
Липечерского) князя Святослава. Население слобод до-
ставляло много беспокойства жителям окрестных городов. 
В ответ люди Олега и сам Святослав со своими людьми 
«грабили» эти слободы.

Хан Ногай разгневался и послал войско. По Никонов-
ской летописи, Олег быстро ретировался «в Орду» к своему 
покровителю Телебуге, а «князь Святослав Липечский по-
бежа в Резань в лесы в Вороножскиа». Пребывая в лесах, 
Святослав вновь разбойничал, нападая на людей Ахмата 
и на его слободу без ведома Олега. Вернувшись из Орды, 
Олег укорял Святослава: «…А ты со мною во Орду ко царю 
не бежал еси, но остал еси в Руси, избыл с всеми боары своими 
в лесех Вороножских того ради, чтобы ти разбивати…».

В итоге Олег убил Святослава, а брат Святослава в 
отместку убил Олега! Летописцы добавили, что Бог на-
казывал Россию за неправду людей…

Очевидно, леса располагались там, где и доныне со-
хранился обширный лесной массив западнее города 
Мичуринска, бывшего Козлова (территория Тамбовской 
и Липецкой областей). Для подтверждения сути слова 
«Воронеж» важно, что назван не один «лес», а «леса». А 
поскольку леса не «вороные» или «воронские», а «Воро-
ножские», имеем дело с топонимом, не цвет леса обозна-
чающим, а производным от макротопонима Воронож.

Ряд российских и украинских исследователей счита-
ют, что «Вороножские леса» не могли быть так далеко от 
Курска и Рыльска и пытаются разместить их опять-таки 
на западе, вблизи украинского поселка Воронеж. Но разве 
можно «возразить» летописи? Даже предположение о том, 
что слова «в Рязань» дописаны поздними переписчиками 
рассказа, не меняет дела: значит, были источниковые 
основания для того, чтобы их «дописать»? Опять имеем 
тот случай, когда «подыгрывание» в пользу Рязани будет 
выглядеть нелогичным. Если в 1237 году топоним «Воро-
нож» локализуется без единого сомнения и возражения 
на рязанской земле, то как можно оспорить обратную 
связь – что при упоминании в 1283 году слова «Воронож» 
должна упоминаться Рязань?

Одна из последних работ, в которой Вороножские леса 
«размещены» не к северо-востоку, а к западу от Курска, 
принадлежит брянским историкам Г.П. Полякову и А.А. 
Чубуру. Но, во-первых, авторы совершенно умалчивают 
упоминание о Рязани; во-вторых, им удалось предположи-
тельно нанести на карту только один «Вороножьский лес», 
а в летописях говорится – «леса»… Перед нами – попытка 
искусственно «переместить» леса туда, где они никогда не 
упоминались в летописях.

В более поздних подлинных документах 1570–1650-х 
годов постоянно употребляется название «Большой 
Воронежский лес» уже по отношению к совершенно 
конкретным местам Рязанщины: к северу и к западу от 
слияния рек Лесной Воронеж и Польной Воронеж. У 
В.П. Загоровского не осталось никаких сомнений, что 
имеются в виду те же самые летописные Воронежские 
леса. Вблизи слияния рек в XVII веке был поставлен город 
Козлов, поэтому «Большой Воронежский лес» неизменно 
фигурирует в описаниях Козловского уезда. 

Вопросу о локализации «Вороножских лесов» со-
путствует еще один предмет «вечной» дискуссии: где же, 
собственно, находились не места бегства, а сами владения 
удельного Липецкого князя, центром которых был городок 
Липецк. Одни исследователи отождествляют город XIII 
века с современным областным центром, расположенным на 
реке Воронеж. Другие возражают. К локализации летопис-
ного Липецка вернусь позже, а сейчас – о главном, то есть о 
лесах. Постепенно понимаешь, что камнем преткновения и 
в данном случае тоже выступает до сих пор не объясненный 
термин «Воронож»! Он просто непонятен многим авторам, 
как и производный от него топоним «Вороножские леса». 
Теперь, когда вскрывается вся масштабность реального 
объекта Воронож на реке Воронеж, думаю, что и ситуация 
с «липецкой» дискуссией должна измениться.

Летописный Липецк накрепко привязан к «Воро-
ножским лесам». Святослав Липечский не только бежал 
туда – он обитал там, нападая на слободу Ахмата! Значит, 
Воронежские леса были рядом с его княжеством. Если 
принимаем, что таковые леса росли на реке Воронеж, то, 
значит, и княжество Липецкое – там же. Третьего не дано. 
По существу, об этом умалчивал и В.П. Загоровский, на-
прасно пытаясь развести по разные концы географической 
карты Липецк (на запад) и Воронежские леса (на восток). 
В результате путаница усугубилась…

Славные верховья
Как бы то ни было, современный Липецк, связанный 

с именем Петра I, безусловно, находится на территории 
древней ландшафтной области Воронеж. И ни у одного 
из ученых нет сомнений по поводу слова «Липецк». По 
бывшим, уже не существующим, липовым зарослям (раз-
новидность общего обширного чернолесья) наречена река 
Липовка – приток Воронежа. Ее имя в итоге перешло на 
населенный пункт. 

Сейчас в центре Липецка наблюдаем лишь жалкий 
урбанизированный остаток дубрав: памятник природы 
«Верхний парк». Датой закладки парка считается 1911 
год, однако на склоне холма растительность веками оста-
валась девственной.

В целом в районе Липецка имеем пугающее безлесье 
– огромный прогал в правобережной лесной полосе реки 
Воронеж и пустоту к западу от города. И историки, смо-
трящие на современные карты, не получают представлений 
о прежней неразрывности чернолесья во всем бассейне 
реки – тех представлений, которые направляли бы на поиск 
соответствующей этимологии слова «Воронеж».

Однако карты генерального межевания конца XVIII во 
многом восстанавливают истину. Тогда «островки» леса 
еще оставались на высоком берегу. Более того, лесные 
пространства повсюду доминировали в пространстве до 
Дона. И опять не упускаем левобережье. Берега самого 
крупного притока Воронежа – реки Матыры – были 
богаты дубравами. А в документах XVII столетия к югу 
от Матыры упоминается «черный бор». К счастью, лево-
бережье и доныне покрыто лесами.

(Продолжение следует).

Каверзное слово – 
«Воронеж»

Николай КАРДАШОВ
г.лиски

В Лиски казахских документали-
стов привели подвиги двух Героев 
Советского Союза, чьи судьбы не-
разрывно переплелись с лискинской 
землёй.

 Морской пехотинец Андрей 
Пшеничных родился в лискинском 
селе Нижний Икорец. В годы Вели-
кой Отечественной войны за беспри-
мерные мужество и героизм он был 
удостоен звания Героя Советского 
Союза. После войны жил и работал в 
казахском городе Чимкенте, где свя-
то чтут память нашего земляка: его 
именем названа одна из улиц города, 
оно увековечено и на городском ме-
мориале воинской славы. На малой 
родине героя, в Нижнем Икорце, 
казахские журналисты побывали в 

школьном музее, носящем его имя, 
сняли сюжеты об отряде юных по-
исковиков «Черноморец».

Второй герой будущего филь-
ма – Чолпонбай Тулебердиев. Его 
родина – аул Чимкент Таласской 
области Киргизии и казахский об-
ластной город Чимкент давно стали 
побратимами, объединёнными под-
вигом «лискинского Матросова». 
В августе 42-го, штурмуя меловые 
кручи над Доном при занятии Сто-
рожевского плацдарма у лискин-
ского села 2-е Селявное киргизский 
юноша-красноармеец на полгода 
предвосхитил подвиг Александра 
Матросова, закрыв своим телом 
амбразуру вражеского дзота.

О том, как свято чтут лискинцы 
имя «батыра Дона», казахским 
журналистам рассказали старший 
научный сотрудник музея Мария 

Медведева и глава Старохворостан-
ской сельской администрации Юрий 
Карайчев. Юрий Иванович – один 
из инициаторов мемориала защит-
никам Сторожевского плацдарма, 
возведенного во 2-м Селявном. А 
летом прошлого года он в составе 
лискинской делегации побывал и 
на родине Героя Советского Союза 
Тулебердиева в Киргизии. Казахские 
гости возложили цветы к бюсту Чол-
понбая Тулебердиева на городской 
Аллее Героев, побывали в музее 
Селявинской школы, носящей имя 
Чолпонбая Тулебердиева, сделали 
съёмки на месте его подвига и за-
хоронения.

- Нужно было видеть, как рус-
ские, киргизы и казахи плечом к 
плечу стояли у могилы Чолпонбая, 
- делится впечатлениями заведую-
щая отделом культуры районной 
администрации Татьяна Матвиен-
ко. – Там, на круче у Дона, все без 
слов понимали, что язык памяти 
народной интернационален. И 
такую память ни стереть, ни пере-
писать заново нельзя. Об этом и 
расскажет фильм казахских доку-
менталистов.

На языке памяти
Телевидение | В Лискинском районе побывала 
представительная делегация из Республики Казахстан
Съёмочная группа телерадиокомпании «Айгак», 
возглавляемая членом Общественного совета по СМИ 
при президенте Республики Казахстан, депутатом Южно-
Казахстанского областного маслихата Дулатом Абиш, 
работает над проектом по созданию цикла документальных 
фильмов, посвящённых 70-летию Великой Победы. 

Борис ВАУЛИН
лиски – Воронеж 

(Окончание. Начало в № 27) 

Следователь Магомед Муса-
нипов допрашивает друзей 

по совместным возлияниям 
Коробкова, Фомичёва, Му-
ляеву и Шабунину, и все они 
дают на редкость дружные и 
подтверждающие друг дру-
га показания. Новиков, мол, 
приходил в любое время в их 
дом, привозил его обитателям 
спирт. В ту ночь сам готовил 
гашишное масло, угрожал не 
только Галине Муляевой, но 
всех «грозил посадить», заста-
вил несчастную девушку вы-
пить это зелье, а потом увёз её в 
Лиски. Складное и удивитель-
но подробное отображение всех 
событий свидетельствовало, 
что протоколы с показаниями 
готовил опытный дознаватель. 
Как ему удалось добиться, что 
через много месяцев после опи-
сываемых событий обитатели 
притона рассказывали о них 
красочно, подробно и с мель-
чайшими деталями? Однако, 
слушая в суде косноязычные 
свидетельства фигурантов 
этого дела, убеждаешься, что 
так складно они не могли го-
ворить. Кому нужна была такая 
подтасовка показаний?

Замечу, что автору этих 
строк, часто изучающему об-
винительные заключения по 
многим делам, подобного до-
кумента видеть не приходи-
лось. Обвинение, подготовлен-
ное Магомедом Мусаниповым, 
вместо строгого и сухого изло-
жения обстоятельств престу-
пления наполнено философ-
скими сентенциями о вреде 
преступлений и ссылками 
на положения документов 
мирового уровня – Всеобщей 
декларации прав человека, Ев-
ропейских конвенций, Между-
народных пактов, Конститу-
ции РФ. Причём обильные 
ссылки на эти документы по-
вторяются через каждые три-
четыре страницы. Казалось бы, 
доказательства обвинения по 
трём статьям УК РФ должны 
аргументироваться по каждой 
из них отдельно, с показа-

ниями свидетелей, имеющими 
отношение к этому эпизоду, 
исследованиями экспертов, 
ссылкой на вещественные до-
казательства. 

Однако господин Мусани-
пов избрал другой путь: обви-
нения по каждой из трёх статей 
подкрепляются у него одними 
и теми же свидетельскими 
показаниями. Что касается 
вещественных доказательств, 
то с экспертными исследова-
ниями их тоже большая напря-
жёнка. В обвинении несколько 
раз значится, например, что 
капитан Новиков угрожал 
потерпевшей «применением 
насилия». Однако ни одного 
доказательства этому не при-
водится. Удивительно, что 
отсутствие серьёзной аргумен-
тации не вызвало возражений 
у заместителя Московского 
межрегионального транспорт-
ного прокурора Александра 
Безлепкина, утвердившего 
обвинительное заключение. 

Интересен сам ход возбуж-
дённого уголовного дела. 6 
ноября 2012 года следователь 
Лискинского линейного отдела 
Евгений Муравлёв начинает 
предварительное расследо-
вание в отношении уголовно 
наказуемого деяния Галины 
Муляевой. Собираются до-
казательства, допрашиваются 
свидетели и никаких замеча-
ний в адрес оперуполномо-
ченного Андрея Новикова на 
тот момент не поступает. Его 
роль в этом деле минимальна, 
поскольку с подозреваемой 
знаком практически не был, 
по показаниям многочислен-
ных свидетелей наедине с ней 
не оставался, а значит, угро-
жать ей расправой не мог. Его 
должностные обязанности не 
позволяли ему ни возбудить 
против задержанной уголов-
ное дело, ни добиваться от неё 
каких-либо признательных 
показаний. 

Но после того как Гали-
ну Муляеву вызвал на 

собеседование заместитель 
прокурора Марк Петренко, си-
туация меняется, как говорят, в 
мгновение ока. Производство 
по данному делу приостанав-

ливается, и следователь Мичу-
ринского следственного отдела 
СК РФ на транспорте Магомед 
Мусанипов берёт его в свои 
руки. Через месяц капитан Но-
виков становится подозревае-
мым в преступлениях по трём 
статьям Уголовного кодекса. 
Вот только на этот раз «обо-
ротень» оказался нетипичным. 
Взяток не брал, коттеджей не 
выстроил, должность занимал 
не высокую, отличался при-
лежностью в работе и за хоро-
шую службу не раз отмечался 
начальством.

На судебных слушаниях, 
которые проходили в Лискин-
ском районном суде, некоторые 
коллеги Андрея Новикова и 
его руководители откровенно 
заявляли, что «материалы уго-
ловного дела сфабрикованы», 
потому что у него «сложились 
личные неприязненные от-
ношения с Петренко». Когда 
государственный обвинитель 
попросил уточнить эту ситуа-
цию, подсудимый ответил: «У 
меня был конфликт с Петренко, 
он говорил, что уволит меня». 
Прозвучавшее откровение 
могло быть расценено как за-
явление о давлении работника 
прокуратуры на сотрудника 
другого органа. 

Оказалось, что с января 
2012 года по февраль 2013 
года заместитель Лискинско-
го транспортного прокурора 
Марк Петренко проживал в 
комнате длительного отдыха 
на железнодорожном вокзале 
Лиски, но деньги за это не пла-
тил. Капитан Новиков узнал об 
этом и возмутился поведением 
прокурора. После проведения 
служебной проверки проку-
рору пришлось оплатить про-
живание. Петренко объявили 
строгий выговор, а 30 апреля 
2013 года он был освобождён от 
должности. Мог ли он затаить 
неприязнь к полицейскому? 
Вполне мог: все мы люди, все 
человеки, и хотя свои обиды 
облечённые властью люди в 
погонах не раскроют сразу, но в 
нужный момент вспомнят.

Как бы там ни было, непри-
ятный осадок от деятельности 
человека в синем мундире 
остался и говорить об объек-

тивном предварительном рас-
следовании этого дела теперь 
сложно. Начальник уголовного 
розыска линейного отдела 
майор Роман Патик, например, 
пояснил суду, что «количе-
ственные показатели в работе 
оперативных служб отменены 
два года назад, и потому у Но-
викова не было необходимости 
стремиться хоть как-то повы-
сить их и раскрыть как можно 
больше преступлений». 

Тем не менее в обвинитель-
ном заключении следователь 
Мусанипов, например, много 
раз настойчиво педалирует 
мысль о том, что обвиняемый 
пошёл на преступление «из 
личной заинтересованности, 
с целью повышения показате-
лей Лискинского ЛО МВД на 
транспорте по выявлению свя-
занных с незаконным оборотом 
наркотиков преступлений». То 
есть, по версии следователя, 
оперуполномоченный снача-
ла тщательно организовывал 
преступления, а потом, чтобы 
добиться славы, с лёгкостью 
раскрывал их. Однако ни одного 
доказательства на этот счёт не 
приводится. Тогда возникает 
вопрос к самому Магомеду 
Мусанипову: может быть, и он 
«с целью повышения показате-
лей Мичуринского СОТ Мо-
сковского МСУТ СК России» 
несколько месяцев упорно дока-
зывал преступление, которого 
на самом деле не было вовсе? 

Теоретическим изыскам о 
необходимости соблюде-

ния гражданских прав следо-
ватель посвятил много страниц 
обвинения. Что ж, морально 
опустившиеся, постоянно пью-
щие завсегдатаи давыдовского 
притона не лишены этих прав, 
а потому, давая показания, 
могли высказывать самые бре-
довые мысли. Но грамотный и 
честный юрист с высшим об-
разованием, вероятно, должен 
был бы отличить свидетельства 
граждан, заслуживающих до-
верие своими показаниями, и 
похмельные видения тех, кто, 
постоянно злоупотребляя сиву-
хой, оказался на дне общества. 
Причём не только упал на это 
дно, но и попал под статью Уго-

ловного кодекса. Удивительно, 
что работник следственного 
отдела Следственного коми-
тета принял такие видения за 
«чистую монету».

Конечно, если он поставил 
своей задачей во что бы то ни 
стало посадить человека на 
скамью подсудимых, тогда 
это понятно. Можно обвинить 
подозреваемого в сбыте нарко-
тика в особо крупном размере 
(кому конкретно он его сбы-
вал?), обвинить в незаконном 
обороте холодного оружия (где 
заключение эксперта о том, 
что это действительно оружие 
и почему оно не представлено 
в суде как вещественное до-
казательство?), обвинить в 
угрозах применения насилия 
(кто, кроме двух постоянно 
пьющих женщин, слышал эти 
угрозы?). 

Да, подозреваемые, как пра-
вило, стараются уклониться от 
ответственности и предстать 
перед следователем невинным 
ягнёнком. Но в том и профес-
сионализм следователя, чтобы 
не только выложить перед 
своим визави неопровержимые 
доказательства его вины, но и 
помнить, что закон обязывает 
каждое сомнение толковать в 
пользу обвиняемого. Почему 
в этом случае о законе было 
забыто? 

Следователь обязан быть 
справедливым и не должен по-
мыкать тем, кто волею случая 
оказался зависим от него. Не-
приятно говорить, но во время 
следствия майор юстиции Ма-
гомед Мусанипов вёл себя с по-
дозреваемым, как господин со 
слугой. Захотел – потребовал 
от него ехать за 300 километров 
из Лисок в Мичуринск для 
проведения следственных дей-
ствий и знакомства с делом, а 
когда Андрей Новиков прибыл, 
заставил более шести часов 
ожидать в коридоре и после 
этого выделил час времени для 
аудиенции. Захотел – приоста-
новил следствие, хотя основа-
ний для этого не было. Что это, 
как не моральный прессинг 
человека не осуждённого, но 
уже лишённого многих своих 
прав? Судья Светлана Калуги-
на внимательно подошла к рас-

смотрению этого необычного 
дела, и в приговоре вместо трёх 
статей обвинения оставила 
одну. Вот это и можно считать 
оценкой профессионализма 
следователя Мусанипова. 

Выступая в прениях, госу-
дарственный обвинитель про-
сил суд признать Андрея Нови-
кова виновным и назначить ему 
совокупное наказание по всем 
трём статьям УК РФ в виде 
девяти лет лишения свободы 
в колонии строгого режима 
с лишением права в течение 
девяти лет занимать должности 
в государственных органах и 
органах самоуправления. Вы-
нося приговор, суд признал 
обвиняемого виновным всего 
лишь по двум эпизодам престу-
плений, предусмотренных ч.1 
ст.286 УК РФ – превышение 
должностных полномочий. 
Капитана Андрея Новикова ли-
шили права в течение трёх лет 
занимать должности в структу-
рах Министерства внутренних 
дел РФ. Коллеги предлагали 
Андрею смириться с проис-
шедшим и найти себе другую 
работу, однако он сказал, что 
виновным себя не считает и по-
дал жалобу в областной суд. 

Несколько дней назад 
апелляционная колле-

гия областного суда, изучив 
обстоятельства этого дела, от-
менила приговор и отправила 
его на новое рассмотрение в 
Лискинский суд. Коллегия 
решила, что «суд первой ин-
станции постановил приговор 
в отношении Новикова А.А. 
на противоречивых, непрове-
ренных в достаточной степени 
доказательствах». Коллегия 
тщательно проанализировала 
весь ход этого многотомного 
дела и выявила 17 нарушений 
уголовно-процессуального за-
кона, которые «могли повлиять 
на постановление законного, 
обоснованного и справедливо-
го приговора. Их устранение 
невозможно в суде аппеляци-
онной инстанции», а значит, 
необходимо повторное рас-
смотрение дела. Остаётся наде-
яться, что новое судебное след-
ствие вынесет действительно 
справедливый приговор.

Тёмной ночью в Давыдовке
Судебный очерк | Как история с поимкой наркоманов вышла боком для сотрудника полиции

Своё документальное 
повествование о 
знаменитой воронежской 
сказительнице Анне 
Корольковой Евгений 
Новичихин назвал 
«Добрым молодцам урок». 

Виталий ЧеРНИКОВ

Книга о том, как простая жен-
щина из Старой Тойды сохранила 
и передала потомкам многие 
жемчужины русского устного 
народного творчества, прекрасно 
иллюстрирована. 

Как и вся серия, «Добрым мо-
лодцам урок» - результат сотруд-
ничества региональной обще-
ственной организации по охране 
исторического наследия «ЭКОС» 
и Издательского дома ВГУ. Ранее 
были выпущены книга Виктора 
Будакова «Честь имею» о геопо-
литике Андрее Снесареве и сбор-
ник воспоминаний о прозаике 

Гаврииле Троепольском. Героем 
следующего издания станет Вла-
димир Кораблинов. 

- Анну Николаевну я знал ни 
много ни мало 20 лет, - вспоминал 
на презентации Евгений Нови-
чихин. – Познакомился с ней, 
можно сказать, случайно. Писал 
тогда стихи, но ещё не был членом 
Союза писателей. В начале 1960-х 
я работал, окончив технический 
вуз, в одном из управлений облис-
полкома. И в этом же управлении 
работал Валентин Голиков, с 
которым мы дружили. Однаж-
ды весной во время обеденного 
перерыва мы вышли на солныш-
ко. Управление располагалось на 
проспекте Революции. Смотрю 
– в нашем направлении идёт Анна 
Николаевна, которую я знал по 
фотографиям и выступлениям 
на телевидении. Я говорю другу: 
«Смотри, Королькова!».Он за-
гадочно улыбнулся и ничего не 
сказал. Подходит Анна Николаев-

на к нам и неожиданно обнимает 
и целует моего друга Валентина. 
А он говорит мне: «Знакомьтесь 
– это моя бабушка!». Анна Нико-
лаевна поклонилась и сказала мне: 
«Здравствуй, мил человек!». 

На презентацию в Никитинке 
пришли родственники Король-
ковой, знавшие её литераторы. 
В библиотеке звучали не только 
воспоминания о знаменитой ска-
зительнице, не только рассказы 
тех, кто вырос на её творчестве, 
но и сказки Анны Николаевны. А 
как без них? 

О сказительнице из Старой Тойды 
Год литературы | В Никитинской библиотеке состоялась презентация новой книги  
из серии «Неизвестные известные воронежцы» 

На презентации звучали сказки Анны Корольковой.
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«Майдан» в умах  
и судьбах 
В третьем номере текущего 
года журнал «Молодая гвардия» 
опубликовал новую повесть во-
ронежского писателя Валерия 
Барабашова «Майдан». 

Автор откликнулся на события, 
происходящие на Украине. Однако 
главное внимание сосредоточил не на 
боевых действиях ополченцев Донецка 
и Луганска с украинской армией, не на 
потасовках у здания Рады в Киеве или 
анархии во властных структурах «не-
залежной» страны. Писатель расска-
зывает о судьбах русских и украинцев, 
так или иначе втянутых в орбиту этих 
событий, крупным планом показывает 
действия представителя «пятой» ко-
лонны, существующей в России. 

Это некто Семен Ямпольский, владе-
лец российского издательского холдинга 
«Свободный полёт», выходец из Запад-
ной Украины, журналист по профессии и 
бандеровец по убеждениям. Под маской 
интеллигентного, приятного в общении 
человека скрывался не только сторон-
ник Степана Бандеры, но хитроумный 
пропагандист западных ценностей, не-
навязчиво и осторожно вбивающий в 
сознание молодых людей идеи анархии 
и нацизма. Затаившийся враг России 
сумел спрятать своё прошлое, и только 

благодаря аккуратной и скрупулёз-
ной работе сотрудников Придонского 
управления ФСБ оно было раскрыто. К 
сожалению, таких деятелей, как Семён 
Ямпольский, в России сейчас немало. 
Они числят себя в рядах интеллигенции, 
подобная ситуация и  не прошла мимо 
внимания писателя. 

 Борис ОрлОв. 

Пятый президент  
«Республики детства»
В Панинской средней школе 
прошла торжественная цере-
мония инаугурации избранного 
президента организации «Ре-
спублика детства». 

Илья Арапов стал пятым президен-
том школьной республики по итогам 
прошедших в феврале выборов. В 
торжественной обстановке избранный 
президент произнёс слова присяги, 
огласил новый состав правительства, а 
также ответил на многочисленные во-
просы избирателей. Председатель тер-
риториальной избирательной комиссии 
Панинского района Анатолий Ново-
хатских поздравил Илью с победой на 
выборах и вручил ему удостоверение 
президента, сообщает Избирательная 
комиссия Воронежской области. 

Анатолий КруглОв.

Вести
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Программа «Театральный мир»
Программный блок «Искусство и культура»
2015 год
География действия конкурса: Российская Федерация. 

СРок подачи заявок:
по 30 апреля 2015 г.

Общий грантовый фонд конкурса – 10 000 000 руб.
Максимальная сумма запрашиваемой поддержки: 1 500 000 рублей (для проектов отдельных 

театров).

Фонд Михаила Прохорова объявляет открытый благотворительный конкурс на 
финансирование театральных спектаклей, а также специально созданных сценических 
произведений, перформансов и сценических читок (формат сторителлинг) на территории 
России.

Фонд приветствует софинансирование, особенно если предполагается постановка 
масштабного спектакля.

Фонд Михаила Прохорова оставляет за собой право приглашения спектакля в город 
Красноярск.

ЦЕЛи коНкУРСа: 

* способствовать созданию инновационного театрального зрелища;

* последовательно знакомить зрителей России с современной театральной мыслью;

* способствовать развитию и распространению независимого, негосударственного 
театра в России.

задачи коНкУРСа: 

* выбрать лучший замысел спектакля или иного сценического произведения;

* поощрить молодых и современно мыслящих театральных авторов;

* поддержать малые независимые театральные компании.

УСЛовия УчаСТия в коНкУРСЕ:
Конкурс открыт для всех государственных и негосударственных организаций, существующих 

давно или собранных специально для этого проекта в России.
Срок реализации проектов после получения поддержки - 1 год.

пРиоРиТЕТНЫМи дЛя ФиНаНСиРоваНия явЛяЮТСя пРоЕкТЫ:

* инициированные начинающими режиссерами или командой молодых актеров, 
творческих деятелей;

* имеющие инновационный характер (инновационность может быть связана с выра-
зительными средствами спектакля, а так же с новым и экспериментальным характе-
ром драматургии или современным переосмыслением классики);

* предполагающие творческую работу по формированию и развитию театральной 
зрительской аудитории.

заявки, подаННЫЕ На коНкУРС, доЛЖНЫ вкЛЮчаТЬ:

* описание проекта, дающее представление о том, в чем состоит его 
инновационность, а так же актуальность и значимость для территории;

* режиссерскую экспликацию (не больше 5 страниц);

* творческую биографию режиссера или творческого коллектива, предлагающего 
заявку, и отзывы о его предыдущих работах;

* список участников проекта с краткими характеристиками;

* смету проекта. В случае если проект предполагает масштабный спектакль, для 
него необходимо софинансирование, и оно должно иметь документальное подтверж-
дение;

* программу эксплуатации театрального проекта.

Текст пьесы (если инновационность проекта связана с пьесой) может быть запрошен жюри 
при необходимости.

ФОРМА ЗАЯВКИ СТАНДАРТНАЯ (скачать на сайте Фонда www.prokhorovfund.ru)

кРиТЕРии оЦЕНки: 

* актуальность проекта;

* инновационность проекта;

* общественная значимость проекта для города;

* обоснованность запрашиваемых средств, реалистичность исполнения проекта.

Все проекты рассматриваются Экспертным советом Фонда. Мотивы отклонения заявок не 
сообщаются, заявки не рецензируются, материалы, поданные на конкурс, не возвращаются.

заявки, поступившие позже указанного срока, не рассматриваются.

Заявки на конкурс, оформленные согласно Положению, принимаются в печатном виде  
(1 экземпляр) с обязательным предоставлением электронной копии (заявка в формате Word, 
все приложения в сканах) на любом носителе до 30 апреля 2015 года по адресу: 

а/я 27238, 660021, г. Красноярск, пр. Мира, д.140 
тел.: (391) 211-84-33, (391) 211-61-48

e-mail: hodyaeva@prokhorovfund.ru

поЛоЖЕНиЕ
о порядке организации и проведения
открытого благотворительного конкурса

«НОВЫЙ ТЕАТР»

ФУтбОЛ

«Факел» (Воронеж) –  
«Нефтехимик» (Нижнекамск) – 2:1

С приходом в «Факел» Мурнина стало ясно, 
что в команде появился классный исполнитель 
штрафных ударов. Уже на 13-й минуте  ново-
бранец клуба здорово выполнил «стандарт» с 
32 метров. Мяч впритирку со штангой влетел в 
сетку, и вратарь волжан только скорбно прово-
жал его взглядом. Через четверть часа другой 
новичок - Захаров - сильно и точно пробил из-за 
пределов штрафной площади, удвоив преиму-
щество «Факела». Во втором тайме после целой 
серии замен игра выровнялась, и «Нефтехими-
ку» удалось отквитать один мяч: защитники 
воронежцев позволили Мартьянову нанести 
выстрел с близкого расстояния. 

«Факел»: Саутин, Тихий, Бутырин, Ревякин, 
Дранников (Василенко, 84), Захаров, Мурнин, 
Бекетов, Коробов (Турик, 46), Мичуренков (За-
болотный, 46), Бирюков (Сушкин, 46). 

«Выбор-Курбатово» (Воронеж) –  
«Байкал» (Иркутск) – 2:3

9 марта воронежцы должны были играть с 
майкопской «Дружбой», но в последний мо-
мент соперник был заменен на более сильного. 
«Байкал» (Иркутск) - самый реальный пре-
тендент на выход в ФНЛ от зоны «Восток», где 
занимает первое место. «Переплыть» «Байкал» 
не удалось: мощный байкальский ветер занес в 
сетку нашей команды три мяча. Первый гол в 
ворота воронежцев с линии вратарской площад-
ки забил Кириллов. Через минуту Авраменко 
восстановил паритет, но в середине второго 
тайма сибиряки отличились еще дважды. Ши-
ков реализовал выход один на один с вратарем 
Сиротиным, а затем Землянский ударом со 

штрафного «прошил» «воронежскую стенку». 
В конце встречи хавбек курбатовцев Лев сумел 
переиграть вратаря «Байкала», но от поражения 
команду это не спасло. 

«выбор-курбатово»: Сиротин, Скрыльни-
ков, Раковский (Смирнов, 60), Кабанов, Лобков 
(Магаль, 60), Зяблов, Петров (Лев, 60), Егоры-
чев (Нестеров, 46), Ямлиханов (Кудрин, 60), Со-
колов (Березин, 60), Авраменко (Головин, 60). 

«Локомотив» (Лиски) – 
«Таганрог» (Таганрог) – 0:0

Лискинский «Локомотив» обосновался в 
Анапе на футбольной базе местного «Спар-
така». Там он тренируется, а на контрольные 
матчи выезжает в Крымск. 10 марта команда 
прибыла на Черноморское побережье Кавказа, 
а 11-го уже проводила «спарринг» с «Таганро-
гом». Запасное поле на стадионе СК «Гигант» 
было в плачевном состоянии, что практически 
исключало возможность контроля мяча и 
демонстрацию технических приемов. Обеим 
командам в основном пришлось играть верхом, 
что приводило к большому количеству едино-
борств на «втором этаже». Тем не менее сопер-
никам общими усилиями удалось создать пять 
голевых моментов. Лискинец Латынин даже 
забил гол, но арбитр зафиксировал довольно 
спорный «офсайд». Во втором тайме голкипер 
«Таганрога» Карнаухов дважды выручил свою 
команду после ударов Агапцева, а вратарь 
«Локомотива» Алфимов нейтрализовал острые 
выпады Коноплева и Гаркушина. 

«Локомотив»: Алфимов, Еремин (Стручков, 
80), Васильев, Соблиров (Саввин, 60), Линда 
(Чикунов, 46), Пузанов, Белов (Муртазов, 60), 
Песегов (Богатырев, 60), Демида (Скрыпников, 
60), Чернышов (Фатеев, 60), Латынин (Агапцев, 
46). Кроме футболистов, выходивших на поле, 
в тренировочном процессе принимают участие 
вратарь Кортнев, защитник Кибизов, полуза-
щитник Ткачев и форвард Грузнов, а вот хавбек 
Яковлев и нападающий Середа остались дома 
залечивать травмы.

Крымские сражения

Град голов  
в Новороссийске

«Факел» тренировался и проводил 
контрольные матчи в Крыму, в Евпа-
тории. В городе Крымск в Краснодар-
ском крае наигрывали боевой состав 
«Выбор-Курбатово» и «Локомотив» 
(Лиски). 

«Черноморец»  
(Новороссийск) – 

«Локомотив» (Лиски) –  
4:4 

Второй матч южного сбора 
железнодорожникам на поле 
стадиона «Центральный» в 
Новороссийске принес целый 
град голов, которые сыпались в 
ворота соперников как из рога 
изобилия. Краткий коммента-
рий к игре  дал главный тренер 
«Локомотива» Игорь Пывин, 
который, в частности, сказал, 
что начала поединок наша 
команда активно, имела пре-
имущество, выиграла первый 
тайм, а потом инициативой за-
владели хозяева поля. Полтора 
тайма «Локомотив» выглядел 
очень достойно, и наставник 
остался доволен командными 
взаимодействиями игроков. К 
сожалению, из всех вышедших 
на замену футболистов только 
Чернышов усилил игру коллек-
тива. Радует, что забили четыре 
мяча, огорчает, что четыре про-
пустили. «Черноморец» дваж-
ды наказывал нашу команду за 
просчеты в обороне, еще один 
гол был забит с пенальти после 
фола Чикунова на нападающем 
моряков. Что касается забитых 
«Локомотивом» голов, то они 
получились трудовыми. Песе-
гов реализовал выход один на 
один с вратарем после отлично-

го паса Агапцева, Латынин зам-
кнул острый прострел Белова, а 
Агапцев и Чернышов поражали 
ворота соперников за счет ин-
дивидуального мастерства. По 
ходу встречи лискинцы вели в 
счете 1:0, 3:2, проигрывали 1:2, 
3:4, но в итоге команды разо-
шлись с миром. 

«Локомотив»: Кортнев, 
Чикунов (Скрынников, 70; 
Саввин, 82), Стручков, Киби-
зов, Линда, Песегов (Деми-
да, 70), Муртазов, Богатырев 
(Пузанов, 63), Белов (Еремин, 
70), Агапцев (Чернышов, 58), 
Латынин.  

«Выбор-Курбатово»  
(Воронеж) –  

«ФсК «Долгопрудный» 
(Московская область) – 1:1

Уже первая стремительная 
атака «Долгопрудного» завер-
шилась точным ударом головой 
Тринитацкого. Не прошло и 
десяти минут, как счет стал 
равным. Воронежцы получили 
право на угловой удар. Соко-
лов сделал навес на ворота, а 

Кабанов переиграл в борьбе за 
верховой мяч защитника и от-
правил снаряд в сетку. Еще до 
перерыва вперед могли выйти 
подмосковные футболисты, но 
«Выбор-Курбатово» спасла кре-
стовина ворот. В свою очередь, 
Скрыльников с близкого рас-
стояния не попал в «рамку», за-
мыкая опасный прострел Соко-
лова. Игра с равными шансами 
на успех и острыми ситуациями 
у обеих ворот продолжалась до 
финального свистка. Итогом 
жестких единоборств стали две 
потери в составе воронежской 
команды. Из-за полученных 
травм поле досрочно покинули 
Лобков и Лев. 

«выбор-курбатово»: Ко-
миссаров, Скрыльников, Ка-
банов, Лобков (Раковский, 
35), Невидимый (Магаль, 78), 
Петров (Лев, 78; Кудрин, 88), 
Ямлиханов (Смирнов, 65), 
Егорычев (Нестеров, 58), Ку-
дрин (Головин, 66), Соколов 
(Березин, 69), Авраменко (Си-
ваев, 55). 

Максим СКВОРЦОВ. 

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Начались решающие игры
В заключительных матчах регулярного первенства 

Молодёжной хоккейной лиги фарм-клуб «Бурана» на 
выезде дважды разгромил «Кристалл» из Электростали 
- 7:1 и 6:1. Таким образом, ХК «Россошь» уверенно фини-
шировал на первом месте в конференции «Запад», набрав 
в 64 играх 151 очко. Лучшим бомбардиром соревнований 
стал россошанец Сергей Иванов, забросивший 24 шайбы 
и сделавший 70 результативных передач.

Теперь по восемь лучших команд дивизионов «Запад» 
и «Восток» поведут спор за звание лучшей команды МХЛ. 
Первым соперником «Россоши» стал занявший восьмое 
место ХК «Брянск». Стартовые игры плей-офф прошли 
на выезде. Сначала гости без особых проблем победили 
6:2, но в повторной встрече хозяевам льда удалось взять 
реванш в серии буллитов - 5:4. Теперь противостояние 
команд переместится в Россошь.

В регулярном первенстве ХК «Россошь» сопутствовал 
успех. Что же ждёт команду в плей-офф?
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в последнем матче перед расформированием Фк «выбор-
курбатово» сыграл вничью 1:1 с подмосковным Фк «долго-
прудный». в заключительном матче крымского сбора «Факел» 
(воронеж) также провёл матч с ничейными результатом 0:0 
с «Сатурном» (Раменское). зато лискинский «Локомотив» 
разгромил тольяттинскую «академию футбола» с нескромным 
счётом 7:0.

Виталий Васильевич родился 18 сентября 
1951 года в селе Березово Павловского района 
Воронежской области. 

По окончании Воронежского сельскохозяй-
ственного института им. К.Д. Глинки в октябре 
1974 года начал свою трудовую деятельность 

в должности лаборанта, а затем старшего 
ветеринарного врача производственного от-
дела Куйбышевской областной ветеринарной 
лаборатории.

С 1978 по 1984 год продолжил свою трудо-
вую деятельность в Научно – исследователь-
ском ветеринарном институте Нечерноземной 
зоны РСФСР (г. Горький).

В 1984 году назначен на должность стар-
шего ветеринарного врача эпизоотологиче-
ского отряда, а затем заведующего отделом 
ветсанэкспертизы Воронежской областной 
ветеринарной лаборатории.

В марте 1991 года назначен на должность 
начальника Воронежской городской станции 
по борьбе с болезнями животных.

Виталий Васильевич Василенко  за время 
работы в ветеринарной службе города и обла-
сти проявил свои лучшие деловые и профес-
сиональные качества – ветеринарного врача, 
администратора и руководителя. Практически 
заново была создана инфраструктура ветери-
нарных лечебных учреждений г. Воронежа, 

улучшилась материально-техническая база 
городских учреждений ветеринарии. 

С момента образования в 2006 году по ок-
тябрь 2012 года В.В.Василенко возглавлял Уп-
равление ветеринарии Воронежской области. 

С 2012 года Виталий Васильевич руководил 
БУВО «Воронежская облветлаборатория». 
Он также являлся доцентом кафедры техно-
логии продуктов животного происхождения 
Воронежского государственного университета 
инженерных технологий.

За время своей работы получил призна-
ние не только на областном уровне, но и на 
всероссийском.

За высокий профессионализм и безупреч-
ный многолетний добросовестный труд Ви-
талий Васильевич неоднократно награждался 
почетными грамотами Главного управления 
аграрной политики, был награжден почетной 
грамотой Воронежской областной думы. 

За большой вклад в развитие науки и об-
разования награжден благодарностью губер-
натора Воронежской области. 

Виталию Васильевичу было присвоено по-
четное звание Заслуженного ветеринарного 
врача Российской Федерации, он награжден 
высшей ведомственной наградой Мини-
стерства сельского хозяйства Российской 
Федерации медалью «За вклад в развитие 
агропромышленного комплекса России». 

Виталий Васильевич удостоен знака от-
личия «За заслуги перед Воронежской об-
ластью».

Виталий Васильевич был компетентным, 
грамотным специалистом, отзывчивым ру-
ководителем, заботливым отцом, любящим 
мужем, мудрым наставником внуков.

Признание, уважение, почет и вечная 
память!

прощание с василенко виталием васи-
льевичем пройдет 17.03.2015г. с 9.00 до 11.00 
в здании БУво «воронежская облветлабо-
ратория» (ул. острогожская, д. 69). отпе-
вание состоится в 11.30 в Благовещенском 
кафедральном соборе (г. воронеж, перво-
майский сквер).

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ
15 марта 2015 года после тяжелой болезни на 64-м году ушел из жизни руководитель БУВО «Воронежская облветлаборатория»,  

Заслуженный ветеринарный врач Российской Федерации, кандидат ветеринарных наук, 
Виталий Васильевич

ВАсИЛЕНКО

За место под «солнцем»
Завершился регулярный чемпионат России по во-

лейболу среди женских команд суперлиги. В его послед-
нем туре ВК «Воронеж» на своей площадке принимал 
действующего обладателя Кубка России, претендента на 
медали высшей пробы - краснодарское «Динамо». Наша 
команда при любом исходе поединка оставалась на по-
следнем месте, а вот южанкам необходимо было набрать 
три очка, чтобы занять третье место. В итоге им это сделать 
удалось - «Динамо» победило со счётом 3:1 по партиям. 
Три верхних строчки в табели о рангах дружно заняли ди-
намовские коллективы из Казани, Москвы и Краснодара. 
Теперь восемь лучших команд поведут спор за медали по 
системе плей-офф. А два аутсайдера - «Ленинградка» и 
«Воронеж» в очном противостоянии до трёх побед вы-
яснят, кто из них более достоин сохранения прописки в 
элитном дивизионе.

Судя по всему, отчаянная борьба за выживание в этом 
сезоне предстоит и волейболистам «Кристалла». На 
минувшей неделе подопечные Юрия Локтева дважды 
уступили на выезде соседу по турнирной таблице и пря-
мому конкуренту за место под «солнцем» - ярославскому 
«Ярославичу» - 1:3 и 2:3. Таким образом, «Кристалл» 
опустился на предпоследнее, одиннадцатое место.

А дублирующий состав женского волейбольного клуба 
«Воронеж» завершил свои выступления в Молодёжной 
лиге. Набрав девять очков в 22 играх, воспитанницы 
Людмилы Степановой финишировали на последнем, 
десятом месте.

Под знаком баскетбола
Выезд в Москву и Санкт-Петербург завершился для 

воронежских баскетболисток неудачно. Все четыре 
поединка БК «Воронеж-СКИФ» проиграл: столичному 
клубу «МБА-Динамо» - 65:72 и 82:89 и питерской «Ла-
доге» - 57:68 и 54:71. Эти поражения отбросили нашу 
команду на пятое место.

После выездного противостояния с курским клубом 
«Динамо-ЮЗГУ» воронежская баскетбольная дружина 
забронировала за собой место в финальном этапе высшей 
лиги. Первый матч в Курске сложился для «скифов» 
неудачно, и они уступили со счётом 63:86. Но в ответной 
игре подопечным Виталия Кириченко удалось взять 
реванш - 86:75.

Следующая неделя пройдёт в Воронеже под знаком 
баскетбола. Буквально каждый вечер на паркете нового 
Дворца спорта института физкультуры будут проходить 
спортивные баталии. «Воронеж-СКИФ» ждут поединки 
с БК «Ростов-Дон» и «Ставропольчанкой», а «Согдиана-
СКИФ» встретится с лидерами турнира - «Союзом» из 
Заречного и БК «Тамбов».

Вес взят
В Волгограде прошло первенство России по тяжелой 

атлетике среди юниоров и юниорок 1995 года рождения 
и моложе. Отрадно отметить, что в активе воронежских 
спортсменов оказалось три медали высшей пробы и ещё 
одна с бронзовым отливом. На высшую ступень пьедеста-
ла почёта поднимались две девушки: Анастасия Петрова 
с результатом - 202 кг (90-рывок/112-толчок; весовая 
категория до 63 кг) и Анастасия Мухлынина - 166 кг (74-
рывок/92-толчок; вес до 53 кг), а также Анатолий Хабаров 
- 313 кг (135-рывок/178-толчок; вес до 85 кг). Ещё один 
воронежец - Аким Растопша - стал бронзовым призёром 
с результатом 350 кг (160-рывок/190-толчок; в/к до 105 
кг). Эти соревнования были отборочными на первенство 
Европы, которое состоится в Литве и первенство мира в 
Польше.

Леонид ХРУЩЁВ.

ОАО «Воронежская  
энергосбытовая компания»  
информирует  
своих абонентов 
о переносе сроков  
печати платежных извещений  
по оплате электроэнергии 
и рекомендует в этой связи во избежание  
возникновения задолженности производить оплату 
и передавать показания индивидуальных приборов 
учета в срок не позднее 25-го числа каждого месяца. 

Вниманию абонентов 
Воронежской энергосбытовой 

компании!
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